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05特别策划

渐行渐远的手艺人和那一缕乡愁

□□ 谭啸

沿坑岭头是浙江省松阳县枫坪乡

境内的一个小山村，位于县城西南部，

距松阳县城 60 公里，为第三批中国传

统村落，是松阳县小有名气的“画家

村”。相遇它，需穿越松阴溪南侧群山

的一个个“皱褶”。

得益于“画家村”的美名，沿坑岭

头村从整体搬迁的命运中“逃离”，开

始了合理保护和有效开发之路，也让

原本隐在这个小村的制鼓传承人叶关

汉被外界熟知。在村里，只要跟随着

“咚咚咚……”的敲打声沿路而行，就

能寻访到叶关汉和他的制鼓作坊。

一面好鼓的诞生旅程

65岁的叶关汉，年轻时便跟着师傅

学做鼓。在叶关汉家，院子和屋内几乎

摆满了牛皮、木条片、半成品或刚刷上漆

的鼓。叶关汉的鼓里里外外全都是手工

制作而成，鼓板通体用杉木，鼓面用牛皮

制作，细处削竹成钉，这样的鼓据说可以

用上四五十年。

一面鼓的完成，需要包括选材、刨板

等十几道工序，每道工序都马虎不得。

首先，需要解板，就地取材的杉木是做鼓

身的好材料。根据所制鼓身的大小将木

料锯成不同弧度的木板，再把杉木切割

成弧形进行烘干，南方多潮，梅雨季节过

后才能将木片拼接起来制作成鼓腔。

坚硬笨重的木材在他的手中像柔

软的湖水，随形而就，自成方圆。再经

烘烤定型，用胶水粘成圆形，绝对不能

有空隙，不然就得返工。之后要经过

抛光、上腻子、上漆等工艺，一个初具

雏形的鼓腔就制作好了。

接下来就是鞔牛皮了，也是制作

一面好鼓最关键的地方。“要选用本地

优质新鲜的黄牛皮，外表的牛毛要有

光泽、均匀、多而密，内层不可以有屠

宰时造成的刀伤。”叶关汉说，市场上

卖的鼓皮大多不是用的牛皮，可是他

自己对鼓皮的要求颇为苛刻，一定是

要黄牛皮，不一样的材质做出的鼓声

音是不一样的。只要临近村庄有黄牛

皮卖的，他都会登门抢购，拿回家后经

裁剪、晾晒后囤积。

制鼓时又要将干皮取出后用清水

浸泡，少则 5日，多则十数天，柔软且富

有弹性的牛皮才能使用。绷鼓皮时，

用麻绳穿过牛皮边缘的开孔，固定、拉

伸、绷紧，两三天后做完一面。

之后，把牛皮固定、拉好、绷紧后，就

爬上鼓面开始了踩鼓皮。踩鼓皮是为了

让鼓面绷得更紧，声音更洪亮。再用细

细的竹钉固定，小鼓面 120枚，大鼓面近

800枚，既考验技艺又需要耐心。据叶关

汉介绍，光将竹片削成 1寸左右的钉子，

再用茶油翻炒硬化，也很费工时。

“所有材料齐备，从开工到成品，

也需十多天时间。”叶关汉说，此前，因

为鼓的需求量少，从前村里祠堂、庙里

会用一些，松阳高腔的戏曲班社也会

买一些。制鼓又费时费力，一直以来

他把制鼓当成副业，有人订购或是农

闲时，才会动手做上几个，赚点小钱顺

便满足下手瘾。

一不小心就干了几十年

“画家村出了名，来村里的人越来

越多，邻村以及邻乡办民俗活动也越

来越多，鼓也卖得越来越好，有时凑到

节庆活动多，还要赶工。”叶关汉说，20

多年的制鼓经历中，这几年做得最多，

每年大大小小能卖出五十来个，一直

有人上门定做，算是一笔不错的收入。

但越来越难的手艺传承，也让叶

关汉颇感无奈。“儿女们都在外地，徒

弟也没有，没人肯学，附近村庄也没听

说有谁会这门手艺的，我就是自己喜

欢做这个鼓，以后要是做不动了，有人

想修个鼓，都难找到人喽！”

叶关汉不善言辞，说普通话的时

候甚至有些结巴，但是话语间透露着

一种质朴的执着。就像常年居住在

村里的其他村民一样，他其实知道外

面挣钱的机会更多，然而基于对做鼓

的热爱，对黄土地的眷恋，他们选择

做一个不离不弃的守望者，几十年如

一日，所有的风霜裂变都留在了手

上。对他们而言，总有人“一不小心

就干了几十年”。

村里的柿子红了一次又一次，高

腔的曲牌唱了一出又一出，沿坑岭头

村的村民也换了一代又一代。也许，

这门手艺在不久的将来，会在叶关汉

的叹息声中消失在沿坑岭头。

□□ 吴小玲

61岁的吴喜杰，是浙江缙云竹编工

艺项目的代表性传承人。他 14岁开始

拜师学艺，早期从事篮筐、竹筛、地簟、

凉席等日常生活生产用具的粗制竹编，

后来经过不断地摸索和实践，其制作的

精细竹编，既适当保留竹编制品的传统

用途，又融合当前家居和生活的新需

求，确保实用性的同时，兼顾作品的装

饰性和观赏性，通过创新实现了转型。

走南闯北的缙云篾匠

刚过完春节的这一天，缙云县一

个坐落在山坡上的小区，一家店门口，

大家拉家常的拉家常、带娃的带娃，店

门口挂着一块手写的铁皮招牌，居中

五个红油漆写的大字“吴喜杰篾店”。

进门右手边靠墙堆着几根备用的

毛竹，左边墙上安着一个货架，货架上

摆满了火笼、百盒等竹编的成品和半

成品，竹子的基础色上大胆地搭着大

红和乌黑，显得格外喜庆。货架靠门

这一端搁着竹编比赛的获奖证书，墙

上贴着几张媒体采访的图片。

车库正中，一个中等身材的老师

傅半蹲着。“刺啦，刺啦”，剖竹、劈篾、

再劈、再抽、再刮，碗口粗的竹子转瞬

变成了篾条，篾条在老师傅的手里灵

活翻飞，变成薄薄的篾片或篾丝。老

师傅四方脸，细长眼睛，架着一副老花

镜。他声音洪亮，一笑眼睛和脸上的

皱纹挤成一团。这就是篾匠吴喜杰。

吴喜杰出生在缙云县一个偏僻的

山村。“生下来没多久就遇上农村最艰

苦的那几年，家里孩子多吃不饱饭，就

想着学门手艺至少能填饱肚子。14 岁

那年，我一个人跑去了福建，跟着一个

温岭老篾匠学手艺。”吴喜杰笑道，“可

是没想到学做篾这么苦，从早蹲到晚，

蹲得时间长了，膝盖钻心地痛，连站都

站不起来，两只手全是血泡。”就这样

跟着第一个师傅学了些基本功，后来

又回村子附近拜了几个师傅。

吴喜杰小小年纪却能吃苦、肯钻研，

学得也快，师傅们都喜欢他。当时几乎

家家户户都要用到竹编制品，因此做篾

的生意很红火。吴喜杰爱动脑筋，独立

出来后，慢慢形成了自己特有的风格，他

的竹编粗中有细，耐用又灵动好看，所以

十里八乡一有活，大家都愿意找他。

“那时生意虽好，但工钱很低，再加

上竹编逐渐被金属、塑料等取代，做篾根

本维持不了生计，所以 2004年，为了供

孩子们上学，我只好找了一家工厂做

工。”吴喜杰坦言，“不做篾的这几年，不

时有老主顾惦记，找我做活。因为无法

割舍这门老手艺，在工厂干了四五年，最

后还是辞了，又重新干起了篾匠。”

精细竹编：创新中复兴

在缙云，古时女子出嫁，娘家会请

做篾师傅做一些精细竹编，如火笼、百

盒、纻筐篮、头梳篓等，作为陪嫁，一是

供婚后使用，二来竹编好似“竹叶青青

不肯黄，枝条楚楚耐严霜”，寓意“婚后

生活红红火火”。不过，如今竹编的传

统用途逐渐被其他低成本的产品取

代，缙云以火笼、百盒等精细竹编做陪

嫁的传统习俗也受到了冲击。

“这几年，用多了机器生产、批量生

产的东西，又有人开始喜欢手工艺，所

以在家居装饰、礼品收藏这些方面，对

精细竹编又有了一些需求量。”吴喜杰

看到了竹编市场的新方向，他结合新需

求，对传统竹编的用途、尺寸、配色以及

花纹图案都进行调整，在适当保留传统

用途的基础上，更加注重竹编制品的装

饰性和观赏性。其代表作品正是缙云

传统婚嫁系列精细竹编，有火笼、百盒、

果盒、饭篮、麻丝簟、头梳篓、乌帽篮等。

“这个过程特别不容易。因为缙

云竹编历史虽然长远，但是基本上都

是靠师傅带徒弟手手相传，再加上以

前更注重实用性，基本上没留下什么

现成的东西可以参考。现在整个缙云

能做这种精细竹编的，一只手就可以

数过来。做篾累人，不光要能吃苦，还

要肯钻研。竹编的花纹和图案，基本

上都得自己一边做一边试，一点一点

摸索出来。”吴喜杰说。

当问及产品的销路以及今后的打

算，他憨厚地笑笑，“我也不指望挣多少

钱，只要能维持我们老两口过过日子就

够了。”吴喜杰的眼里有一丝无奈，“这活

累人，没有十来年的基本功根本不可能

出师，儿子也不愿意学。我以前收过3个

半徒弟，3个因为养不活自己都转行了，

一个没出师就干不下去了。我们这辈人

老了以后，估计这门手艺是要失传了。”

2015年，竹编被纳入第六批缙云县非

遗名录申报名单，吴喜杰被选为该项目的

代表性传承人，到目前，这对吴喜杰自身、

对他的老行当竹编并未看到有多大的影响

和改变。也许对埋头做篾的吴喜杰来说，

能做自己的老行当度日，有几个热心的老

主顾，偶尔来些新主顾，有这样一个已然成

为村民、老人乐园的小作坊，就够了。

02 藏在画家村里的民间制鼓人01 篾匠吴喜杰的“复兴之路”

就地取材的杉木是做鼓身的好材料

编者按：每个人或多或少都抱有一丝远离土地的失落与寂寥，内心深处无法剥离对那些挟裹着浓浓烟火人

情味的市井生活的不舍，归根结底，这是现代人的另一种乡愁。散落民间的传统行当和那些手艺人，却渐行渐

远，这也许正是这缕似有若无的乡愁的、一个脆弱的载体和见证。

□□ 本报记者 鲁娜

端午节后 20 天，国家级非物质文

化遗产“苗族独木龙舟节”在 6 月 19

日的贵州省黔东南州台江县清水江

畔如期举行，37 只独具特色的独木龙

舟在江面上角逐，两岸站满了全国各

地前来围观盛事的人群。与往年不

同的是，今年的观赛人群中，多了很

多乡建人。

在此之前的 6 月 16 日至 17 日，来

自全国的乡建人聚集在台江县乡村复

兴中的交宫村、红阳村和长滩村，在改

造后的村公共活动中心，在中国乡村

复兴论坛·台江峰会的乡村实践交流

平台上，探讨中国乡村复兴的实践和

未来。

创意的力量

“中国是一个农耕大国，乡村的文

化遗产极为重要。世界文明分农耕、

商业、游牧，农耕文明就来自中国，尤

其是我们中国的乡村。乡村遗产到底

能保留多少，取决于遗产观念的普

及。”清华大学建筑学院副教授、中国

乡村复兴论坛主席罗德胤表示，要通

过解决乡村复兴中存在的现代化问题

和城乡互动问题，以此来普及遗产观

念，通过寻找创意、利用创意，推动乡

村的建设。

而在创意中，罗德胤特别强调了

好奇心。“在乡村复兴的工作中，作为

专业人员的我们，要保持责任心，也要

加强好奇心。责任心是让我们守住遗

产保护的责任和底线，好奇心是让我

们探索跟其他行业的互联互通和叠加

的作用，也让我们对乡村的变化保持

一种好奇演化的心态，而不是总是批

判，我们要更多地看到它的正的方面

的因素。”罗德胤说。

“ 再 漂 亮 的 风 景 ，看 一 次 就 够

了，吸引人的一定是风景以外的因

素。”台湾薰衣草森林集团执行长王

村煌表示，乡村复兴中，比起荷包鼓

起来，更重要的应是社会意义和价值

传递。

在东方卫视《梦想改造家》节目

中，中央美术学院建筑学院院长吕品

晶参与了黔西南州一个布依山寨的设

计、改造、建设工作。吕品晶表示，乡

村住宅不仅是居住空间，也是生产空

间。怎么把生产、生活结合好，这就是

改造的一个很重要的方向。村子的发

展需要社会更多人的关注，只有更多

人的关注、更多的投入，这个乡村的梦

想才能最终实现。

最热门的入口

民宿或许是当下乡建最热门的

入口。但在民宿众筹、服务平台的开

始吧副总裁、借宿 CEO 夏雨清看来，

乡村复兴靠民宿可能是没有希望的，

民宿只是一个很小的入口。这个入

口可以吸引一些年轻人，乡村只有年

轻人回来才有希望，所以借宿也一直

致力于让青年人回到乡村。借宿把

自己定义为民宿解决方案提供者，在

其背后有优秀的民宿和文创品牌。

“我们现在会把一些自带流量的

民宿、品牌和目的地嫁接，因为自然生

长在这个时代已经越来越难。也就是

说，利用业态和产品，让某一个地方短

时间内成为焦点。”夏雨清认为，无论

是从民宿还是从乡村出发，我们都要

解决民宿的痛点和乡村的痛点。

浙江莫干山民宿品牌大乐之野

联合创始人吉晓祥也表示，民宿不

可能解决乡村的问题，但是民宿可

以 从 某 个 角 度 给 乡 村 带 来 一 点 活

力，目前莫干山正是在往这个方向

做。乡村生态圈的完善一定是需要

在地多方利益的贡献，不仅是政府、

开发商，还有村民、个体在里面起到

作用。只有把这些不同的个体共同

绑在一个利益圈往前走、共同发展，

才能做到更好。

在北京慕田峪长城脚下，萨洋、唐

亮夫妇用 12 年努力经营，将村里一块

废弃地，变成了如今熙熙攘攘的慕田

峪瓦厂酒店、小园餐厅。在一系列的

农村工作以后，唐亮感到最当先的就

是乡村的可持续发展，这并不是一个

空洞字眼。作为一小小的企业，来到

一个很古老的村子，首先要怀着感恩

的心情，对本土居民一直抱有非常真

诚的、极大的尊重。

“不是我们这些人创造了民宿。

民宿并非诞生在一张空的‘画布’上，

这张‘画布’原来就有一种文化。对于

喜林苑来说，这张‘画布’上就是大理

4000 年的历史和传统。”民宿品牌喜林

苑创始人布莱恩·林登已经扎根云南

大理喜洲古镇 30 多年，这个在中国消

解乡愁的美国摄影师，一直在了解和

传播传统乡村文化。

情怀和乡建“不同路”

一个已经成为共识的观念是，在

乡村复兴中，不能让乡村越来越像城

市，而是让乡村更像自己。业内人士

表示，要实现这一观念，还需要磨合的

时间。

在贵州省建筑设计研究院总规划

师刘兆丰看来，当下乡建中的最大障

碍，就是我们的情怀和乡建的发展不

是同一条路。“中华文明之根是农耕，

是乡村的生活，它是悠闲的、文化的。

这种生活是乡村和田园、大地、家园之

间的关系。这一文化基因不会因为时

代变迁而改变，但随着越来越多人涌

入乡村，各种乡村文化、情怀、情节开

始泛滥。”

“传统村落保护与发展有太多方

面急需不断认知、反省和探索。”刘兆

丰表示，我们既要有传统村落保护发

展的紧迫感，同时也必须认识到乡村

建设、乡村治理的渐进性和长期性，没

有对应的乡村治理，就没有真正的传

统村落保护发展，创新、反省、批评性

思维和勇于实践，坚韧不拔的勇气与

力量，是最需要的精神。

抛开整个乡村复兴的大命题，单

从人来看的话，北京绿十字农妇培

训中心负责人邹莉莎抛出了一个清

新的观点：农妇也是一种生活。这

一机构主张每个农户都有一个桃花

源，乡村生活就是生活，简单、干净

的农民的家。“激发本地村民对本土

文化的自信，对故乡的自信，对自身

的自信，也应当是乡建体系中不可

或缺的部分。”

乡村只有年轻人回来才有希望

吴喜杰的竹编作品


